

L'AP-HP, PIONNIÈRE DANS LES CONSULTATIONS DE PRÉVENTION DU VIH DÈS 2016

La PrEP (prophylaxie pré-exposition) est un traitement antirétroviral préventif qui peut être pris par les personnes séronégatives exposées au VIH.

Les résultats de l'essai ANRS Ipergay coordonné par le Pr Molina, chef du service des maladies infectieuses et tropicales de l'hôpital Saint-Louis AP-HP, ont abouti il y a bientôt 10 ans à l'instauration d'un traitement préventif du VIH (prophylaxie pré-exposition ou PrEP) dans certains groupes d'hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes -HSH- à risque. La PrEP orale, Emtricitabine/Tenofovir disoproxil est accessible et remboursée à hauteur de 100% depuis janvier 2016.

La prescription de la PrEP a d'abord été uniquement hospitalière avant de s'étendre en juin 2016 aux centres gratuits d'information, de dépistage et de diagnostic (CeGIDD) puis en 2021 à la médecine de ville (médecins généralistes). Cette stratégie s'accompagne d'une offre de prévention diversifiée pour les populations à haut risque de contamination : offre de santé sexuelle incluant le dépistage et le traitement des infections sexuellement transmissibles (IST) asymptomatiques, prise en soin des addictions, vaccinations (Hépatites A & B, Papillomavirus, Mpox, etc.). La PrEP orale peut être prise selon deux modalités, quotidienne ou à la demande.

L'AP-HP a joué depuis le début un rôle important dans la mise en place de la PrEP. **Les hôpitaux Saint-Louis et Tenon ont été les deux principaux centres investigateurs de l'essai ANRS Ipergay à l'AP-HP.**

En novembre 2015, le [service des maladies infectieuses et tropicales de l'hôpital Saint-Louis AP-HP](#) a été le premier en France à ouvrir des consultations dédiées à la PrEP, dans le cadre autorisé par la Ministre de la Santé. **Aujourd'hui, des consultations dédiées à la PrEP sont possibles dans 14 hôpitaux de l'AP-HP**, en particulier à Bicêtre, Bichat – Claude-Bernard, européen Georges-Pompidou, Hôtel-Dieu, Henri-Mondor, Louis-Mourier, Pitié-Salpêtrière, Saint-Antoine, Saint-Louis et Tenon ; **et dans les CeGIDD**, en particulier ceux de Bichat – Claude-Bernard, Pitié-Salpêtrière, Saint-Louis et Antoine-Béclère.

Actuellement, presque 100 000 personnes en France ont initié la PrEP depuis 2016 dont plus de 41% en Île-de-France (source EPI PHARE). Sa prescription est aujourd'hui réalisée environ 30% en ville et 70% entre les hôpitaux et structures communautaires de type CeGIDD.

Le renforcement des consultations PrEP à l'AP-HP, notamment dans ses CeGIDD se poursuit avec le soutien financier de l'agence régionale de santé d'Île-de-France.

De plus, l'AP-HP et Vers Paris Sans Sida ont signé en juillet 2017 une [convention](#) pour développer les consultations PrEP à l'AP-HP, en particulier dans [ses CeGIDD](#). Le ministère chargé de la santé a également souhaiter renforcer les équipes déjà très engagées pour la prescription et le suivi de la PrEP auprès des publics HSH (hommes qui ont des rapports sexuels avec d'autres

hommes) et favoriser l'émergence ou le renforcement d'équipes ouvertes aux nouveaux publics potentiellement bénéficiaires de la PrEP.

Plus de 1 000 personnes sous PrEP sont suivies à Saint-Antoine AP-HP, environ 3 500 patients pour les hôpitaux universitaires Saint-Louis et Lariboisière–Fernand-Widal AP-HP.

Les équipes de l'AP-HP participent également à l'étude ANRS PREVENIR, lancée en mai 2017 pour évaluer le déploiement de la PrEP, associée aux dépistages répétés chez des personnes exposées au VIH (HSH, personnes trans). Elle a permis l'inclusion de plus de 3 000 participants et de confirmer l'efficacité de la PrEP en vie réelle (seules deux contaminations observées chez des participants l'ayant arrêtée). Cette étude a été placée sous la responsabilité conjointe du Pr Jean- Michel Molina (hôpital Saint-Louis AP-HP), du Pr Jade Ghosn (hôpital Bichat AP-HP) et Daniela Rojas-Castro (association AIDES). Elle a fait l'objet d'une publication dans le Lancet HIV 2022. L'essai CABO-PrEP qui va être lancé d'ici fin 2024, va permettre aux participants de Prevenir, mais également à de nouveaux participants de bénéficier de la PrEP Cabotégravir en injectable tous les deux mois. Ce nouvel essai coordonné par le Pr Jean-Michel Molina va être mis en place dans plusieurs centres de l'AP-HP (Saint-Louis, Lariboisière, Bichat, Saint-Antoine).

Enfin, l'essai [Purpose 5](#) promu par le laboratoire Gilead, va permettre à plusieurs centres de l'AP-HP (dont Saint-Louis, Lariboisière, Saint-Antoine, Bichat, Avicenne) de proposer la PrEP Lenacapavir, en injectable tous les six mois dont l'efficacité en PrEP a pu être démontrée dans deux autres [essais internationaux](#).

L'AP-HP, AU CŒUR DU DÉPISTAGE AVEC SES HUIT CEGIDD

Les centres gratuits d'information, de dépistage et de diagnostic (CeGIDD) assurent les dépistages du VIH, des IST et des hépatites. Les personnes qui s'y présentent peuvent aussi y rencontrer une assistante sociale, un psychologue ou un sexologue, s'y faire prescrire une contraception ou se faire vacciner contre les hépatites A et B, le papillomavirus et le Mpox.

Les CeGIDD de l'AP-HP ont vu leur habilitation renouvelée au 1^{er} janvier 2024 pour une durée de cinq ans. À l'AP-HP, il existe des CEGIDD dans les hôpitaux : Bichat-Claude Bernard (avec également une antenne au centre municipal de santé Marc Chagall à Clichy) ; Saint-Louis et à l'hôpital Lariboisière – Fernand-Widal ; Saint-Antoine ; Pitié-Salpêtrière ; Ambroise-Paré à Boulogne ; Antoine-Béclère à Clamart (avec également une antenne au centre municipal de santé Louis Pasteur de Bagneux) et Louis-Mourier est une antenne du centre municipal de santé Maurice Thorez de Nanterre, site principal. Il existe également un centre de santé sexuel à l'Hôtel-Dieu AP-HP depuis septembre 2017, cogéré par l'AP-HP et la ville de Paris, réhabilité comme site principal (avec également trois antennes dans le 17^{ème}, le 18^{ème} et le 19^{ème}).

Les services de maladies infectieuses et tropicales, de médecine interne, les maternités, déjà impliqués dans la prise en charge des personnes vivant avec le VIH proposent également le dépistage via différents types de test, dont les TROD (test rapide d'orientation diagnostique) et les autotests.

Par exemple, le service d'immunologie clinique de l'hôpital européen Georges-Pompidou AP-HP a mis en place une consultation spéciale de dépistage avec une réponse rapide via les TROD et une orientation vers une prise en charge adaptée en cas de réponse positive.

Le CeGIDD de l'hôpital Saint-Antoine AP-HP, propose des actions conjointes de dépistage au sein de la Permanence d'Accès aux Soins de Santé (PASS) de l'hôpital afin de potentialiser les opportunités de dépistage auprès de publics vulnérables, migrants et particulièrement exposés. Par ailleurs, le CeGIDD Saint-Antoine va également mettre en place des consultations avancées de PrEP au sein du centre de santé sexuelle Les Bluets pour permettre un meilleur accès des femmes à la PrEP.

D'autres services pourraient être également impliqués, tels que les services d'accueil des urgences. L'étude DICI-VIH, soutenue par l'AP-HP et l'ANRS, visait à évaluer pour la première fois l'efficacité d'un dépistage ciblé auprès de patients venus consulter aux urgences et identifiés comme particulièrement exposés à l'infection par le VIH à partir d'un auto-questionnaire. Elle a été menée auprès de 140 000 patients de huit services d'urgences, dont six de l'AP-HP (hôpitaux Avicenne, Bicêtre, Cochin – Port-Royal, Lariboisière, Saint-Antoine et Tenon). Ses résultats, publiés le 30 octobre 2017 dans la [revue Annals of Emergency Medicine](#), montrent qu'un dépistage infirmier ciblé aux urgences est efficace et permet d'identifier à un coût modéré des patients ignorant leur séropositivité.

Les CEGIDD sont également impliqués dans des actions de prévention & de dépistage hors les murs (foyers de travailleurs immigrés, centres d'accueil pour personnes consommatrices de substances ou personnes sans domicile fixe, etc.).

À l'hôpital Ambroise-Paré AP-HP, par exemple, des actions particulières sont conduites hors les murs et de nuit dans le bois de Boulogne. Les équipes de Lariboisière – Fernand-Widal réalisent aussi depuis plus de 15 ans des actions solidaires de dépistage du VIH et des IST hors les murs, sur les lieux de vie de populations cumulant situations de précarité et vulnérabilités sanitaires en partenariat avec l'association Aremedia. L'équipe du CeGIDD de Saint-Antoine AP-HP couvre l'est de Paris dont le bois de Vincennes et intervient en collaboration avec des associations (Aremedia, AIDES) dans les lieux festifs et /ou communautaires (sauna, backrooms, soirées privées, association accompagnant les demandeurs d'asile LGBTQ+, etc.) pour y faire de l'information sur le VIH et les IST, proposer du dépistage et la PrEP, faire de la réduction des risques et des dommages (RdRD) en santé sexuelle (chemsex notamment) aux personnes éloignées des structures de soins et surexposées au VIH.

Les actions hors les murs faites par les équipes de l'AP-HP permettent d'aller vers et d'inclure des publics exposés dans les files actives de PrEP en les aidant à franchir les barrières aux soins (personnes migrantes originaires d'Afrique sub-saharienne, travailleurs et travailleuses du sexe, personnes transgenres). Ces actions, pour être le plus efficace possible, se font en partenariat très étroit avec les associations les plus à même de toucher ces publics prioritaires.

Le CeGIDD de Saint-Louis Lariboisière–Fernand-Widal et de la Pitié-Salpêtrière ont déjà mis en place ce type de partenariat avec l'association Aremedia pour le dépistage puis la PrEP hors les murs. Le CeGIDD de Saint-Antoine collabore également de longue date avec plusieurs associations dont Aremedia pour des actions à destination des travailleuses et travailleurs du sexe ainsi que des personnes transgenres, afin d'améliorer le lien aux soins avec du dépistage, des offres de PrEP et un accompagnement global par de la médiation de santé. Une convention globale de partenariat entre l'AP-HP et Aremedia est en cours de finalisation afin de pouvoir y

inclure d'autres CeGIDD ou structures de l'AP-HP.

L'AP-HP, PREMIER CENTRE EN FRANCE DE PRISE EN CHARGE DES PERSONNES VIVANT AVEC LE VIH

À l'AP-HP, les personnes vivant avec le VIH sont prises en charge :

- Dans **20 services adultes** : Ambroise-Paré, Antoine-Béclère, Avicenne, Bicêtre, Beaujon, Bichat – Claude-Bernard, Cochin – Port-Royal, européen Georges-Pompidou, Henri-Mondor, Hôtel-Dieu, Jean-Verdier, Lariboisière – Fernand-Widal, Louis-Mourier, Necker – Enfants malades, Pitié-Salpêtrière, Raymond-Poincaré, Saint-Antoine, Saint-Louis et Tenon.
- Dans **huit hôpitaux pédiatriques ou avec des consultations spécifiques pour les mères et enfants séropositifs** : Armand-Trousseau, Bicêtre, Bichat – Claude-Bernard, Cochin – Port-Royal, Jean-Verdier, Louis-Mourier, Necker – Enfants malades, Robert-Debré.

Il existe à l'AP-HP des prises en charge spécifiques pour les patients atteints de neuro-VIH, de cancer et de VIH, personnes précaires, femmes enceintes, enfants, ou détenus à l'UCSA de Fresnes, rattachée à l'hôpital de Bicêtre et également en lien avec la Pitié-Salpêtrière.

L'AP-HP propose aussi des **programmes d'éducation thérapeutique** : 24 programmes VIH sont autorisés à fin 2016 à l'AP-HP, pour les adultes, les enfants/adolescents, soit presque la moitié des programmes VIH autorisés en Île-de-France. Le VIH, en nombre de programmes, représente la deuxième thématique concernée par l'éducation thérapeutique après le diabète à l'AP-HP.

Les COREVIH (Coordination Régionale de Lutte contre le VIH) sont des instances de coordination de la prise en charge du VIH et des co-infections VIH/hépatites à l'échelle d'une région, créées par le ministère chargé de la santé en 2007 (décret du 25 mars), qui interviennent dans les champs du soin, de la prévention et du dépistage, de la recherche clinique, de la prise en charge extra-hospitalière, de l'information et de la formation. **Cinq COREVIH ont été créés en Île-de-France en raison du grand nombre de patients VIH qui y sont suivis, tous portés par un hôpital de l'AP-HP** (Centre, au sein de l'hôpital de la Pitié-Salpêtrière ; Ouest, porté par l'hôpital Ambroise-Paré ; Est, Saint-Louis ; Nord, Bichat – Claude-Bernard et Sud, Henri-Mondor).

Suite au décret du 3 juillet 2024 relatif à la coordination de la santé, les COREVIH vont élargir leur champ d'action vers le domaine de la santé sexuelle, devenant ainsi des CORESS (centre de COordination Régionale de la Santé Sexuelle (dont le VIH). L'entrée en application sera effective au 15 mars 2025. L'évolution va également concerner le découpage géographique des CORESS en Île-de-France impliquant une fusion du COREVIH IdF Nord et du COREVIH IdF Ouest.

EN SAVOIR PLUS



[Interview](#) du Pr Jean-Michel Molina, chef du service des maladies infectieuses et tropicales de l'hôpital Saint-Louis, AP-HP, sur la PrEP, nouvelle stratégie de prévention du VIH.

À propos de l'AP-HP : L'AP-HP est un centre hospitalier universitaire à dimension européenne mondialement reconnu. Elle s'organise en six groupements hospitalo-universitaires (AP-HP. Centre - Université Paris Cité ; AP-HP. Sorbonne Université ; AP-HP. Nord - Université Paris Cité ; AP-HP. Université Paris Saclay ; AP-HP. Hôpitaux Universitaires Henri Mondor et AP-HP. Hôpitaux Universitaires Paris Seine-Saint-Denis) et s'articule autour de cinq universités franciliennes. Ses 38 hôpitaux accueillent chaque année 8,3 millions de personnes malades : en consultation, en urgence, lors d'hospitalisations programmées ou en hospitalisation à domicile. Elle assure un service public de santé pour tous, 24h/24, et c'est pour elle à la fois un devoir et une fierté. L'AP-HP est le premier employeur d'Ile de-France : 100 000 personnes – médecins, chercheurs, paramédicaux, personnels administratifs et ouvriers – y travaillent. <http://www.aphp.fr>

ASSISTANCE  **HÔPITAUX**
PUBLIQUE **DE PARIS**

Contact presse :

Service de presse de l'AP-HP : 01 40 27 37 22 - service.presse@aphp.fr